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每个人的童年都有一个闪闪发光的梦想，而海沫的梦想便是站在主播台上，播送观众喜爱的电视节目。上大学时的她便便崭露头角，独当一面，而
面对毕业时的多个就业机会，她最终选择了回归家乡。品尝过默默无闻、日夜颠倒的辛酸过往，也经历了迅速走红、众众人皆知的梦幻体验……在她看
来，这些带给自己的都是精神财富，她喜欢富有挑战的新鲜生活。她说，不论身处怎样的境地，都要谨记做最好的自己己。

干练而又执着的她，敢于突破，勇于尝试，在主持舞台上尽情地挥洒着自己的思想与智慧，为观众带来一次又一次的精精彩节目，用责任和担当演
绎着自己的多彩人生。她便是济南广播电视台首席节目主持人——— 海沫。

女主播海沫：

小小小小主主持持台台承承载载大大梦梦想想

本报记者 高倩倩

童年埋下主播梦想

伴随成长照进现实

安静的午后，刚刚录完节目的海沫，
从演播室回到自己的办公室里，脸上写着
疲惫和倦意，但她很快调整了状态，跟编
导沟通节目录制过程中的小问题，和同事
对接即将到来的工作，忙而不乱。她坦言，
走上主播台是她小时候的梦想，如今圆梦
多年，她依然心存热爱。

还在上小学时，海沫便是班级和学校
里的“小明星”，朗诵比赛、文艺晚会上总
会有她的身影，学校举办运动会等各项大
活动时，她也会通过广播的形式展露在播
音主持方面的才能，同时她还是所在中学
校办电视台的第一任主持人。“当时就觉
得特别有意思，还没有说要当女主播的梦
想啊什么的。”海沫说，家人也觉得通过多
种形式的锻炼，孩子可以大大方方地和人
沟通交流，是件特别好的事儿，也总是鼓
励和支持她。

后来，海沫听说很多大学招收“播音
主持”专业的学生，想着自己的兴趣爱好
如果能好好学习和利用，是可以当做职业
和事业的，她暗自欣喜。高二那年，没有经
过任何专业培训的她陪着一个姐姐去参
加北京广播学院(现为中国传媒大学)的
艺术考试，抱着试一试的态度，她居然顺
利通过了专业考试。“虽然还在读高二，没
法去就读，但这次考试给了我很大信心，
证明我能行。”海沫说，备战高考时，因为
对杭州这座城市的喜爱，她最终报考了浙
江传媒学院，从此开启了与播音主持相伴
的生活。

大一下半学期，海沫就崭露头角，在
众多同学中脱颖而出，被杭州电视台和浙
江电视台选中主持《音乐中国》和《浙江福
利彩票开奖》栏目。“播音主持是个以实践
为主的行业，这些经历对我以后的职业产
生了很大影响。”海沫说，每个学播音主持
的人心底都有一个“做新闻主播”的梦，自
己当时参与的节目多是娱乐综艺范儿，其
实心底还是想走向新闻主播台的。

如愿成为新闻主播

默默承受辛酸苦辣

大学的美好时光就这样在指缝间偷
偷溜走了，海沫也面临着毕业的多种选
择，身为家里的独生女，她最终做出了回
山东的决定。

2002年，济南电视台在全省首开一档
新的早间新闻节目《泉城1时间》，海沫成
为这个节目的首任主持人，如愿踏上了新
闻主播台。“这档节目打破了新闻主播端
坐在镜头前播新闻的套路，以一种站着说
新闻的形式呈现，更符合我的特点。”

这档节目每天的录制时间是在凌晨
三四点钟，在大多数还沉睡在梦乡时，海
沫要在镜头前以饱满的精神、灿烂的微笑
完成自己的工作，这一坚持，便是三年半
多。很快，她就形成了自己亲切自然的主
持风格，加上具有靓丽活泼的形象，节目
播出不久，就深受专家和观众的好评。

2006年4月26日，济南电视台特色新
闻节目《有么说么》开播，海沫以甜美的形
象和亲切的主持风格成为这档节目的主
持人。她以“小甜沫”的身份与“中国评书
八大家”刘延广老少搭档，以爷孙聊天的
方式主持节目，以其自然亲切、俏皮可爱
的主持风格，成为济南观众追捧的对象，
被济南人亲切地称为“咱家亲闺女”。

“做《有么说么》让我摆脱了提词器，
不再是简单地念稿子，而是说自己想说的
话。”海沫说，每天录制节目前，她都会根据
当天的片子、素材写主持词，每条新闻的点
评都要评到点上，还要通俗易懂，“有一个二
次创作的过程。”因为刘延广老爷子没有电
视节目的主持经验，每次录节目前，她都会
和老爷子对一遍词儿，“老爷子特别棒，只要
和他说一遍，他就会知道需要表达的是什
么，录制时几乎一遍就过。”

《有么说么》成为济南人非常喜爱的
品牌栏目，小甜沫也成为济南电视台的

“当家花旦”。她的作品连续三年获得山东
省广播电视播音与主持作品奖一等奖、她

本人摘得了第二届全国《城市之星》电视
主持人奖的桂冠，并被评选为山东省广电
系统青年岗位能手，山东省青年岗位能
手，记个人二等功。

升级辣妈华丽转身

知性成熟再获掌声

2009年10月份，熟知“小甜沫”的热心
观众发现，在《有么说么》栏目中看不到她
了，那时的海沫沉浸在从女主播向准妈妈
身份转变的幸福和喜悦中，她把更多时间
留给了孩子和家庭生活。

2010年，海沫回归电视荧屏，开始主
持新闻访谈类节目《今晚不关机》。如果说
从《泉城1时间》到《有么说么》的转变，只
是改变了新闻的播报方式，那在《今晚不
关机》中的海沫则实现了向知性、成熟主
持风格的华丽转身。“对主持人来说，访谈
类节目的挑战不小，要掌握提问的技巧，
要关注对方在说什么，而不是自己应该说
什么。”海沫说，其实刚开始转型的那一
年，自己也是在不断摸索，“这个工作没有
捷径，要靠更多的实战来提升自己。”随着
不断摸索和改善，海沫完成了向知性女主
播的华丽蜕变，主持技巧日益精进，主持
风格日臻完善。

作为一档访谈类节目，访谈的嘉宾能否
倾心交流，关键在于主持人的引导和把控。
海沫以其成熟的主持风格和传播智慧的理
念获得了观众的高度认可。2011年，她主持
的《今晚不关机》栏目在济南地区同时段节
目中收视市场份额稳居第一，并获得山东新
闻奖山东省十大名专栏奖，她本人也获得

“全国广电系统青年岗位能手”称号。
2013年，海沫凭借作品《一个80后对

一段红色历史的凝望》斩获中国播音主持
界最高奖项———“金话筒”奖，成为济南电
视台建台30多年来首位获此殊荣的主持
人。“这个奖是济南台集体智慧和团队合
作的结晶。”海沫说，获奖对自己来说是一
个新的起点，她把“金话筒”奖当做标杆，
在工作中会更严格地要求自己做到更好。

从主持人到制片人

睿智蜕变不惧挑战

2014年，海沫兼任《今晚不关机》栏目
的制片人，从节目策划选题，到嘉宾的选
择，再到节目录制，海沫既是幕后策划，又
做台前主持。“做制片人全程参与节目的
整个制作流程，会让我对节目有更全面的
了解，对我的主持也会有更大的帮助。”海
沫说，从主持人到制片人的转型，是她从
单纯的业务岗位向管理岗位转型的重要
一步。

既是幕后策划，又要台前主持，海沫
比以前更忙了，肩上的担子重了，她有时
也会觉得“压力山大”。“我喜欢看有正能
量的文字，也喜欢和有正能量的人接触，
不管多累，只要看到那些满满正能量的人
和事儿，我就能立马满血复活，继续战
斗。”海沫笑着说。

与此同时，海沫还担任了济南地区第
一档电视问政节目《政务监督面对面》的主
持人，犀利、睿智的风格获得了观众的认可，
也让问政对象口服心服，“作为问政节目主
持人一定要客观公正，充分了解事情的前因
后果，问的问题要准、要有分寸。”

《政务监督面对面》的嘉宾多是各政
府部门的工作人员，涉及的话题也多是环
保、交通、城管等关乎民生的内容，如何把
控好提问角度、控制好节目节奏，如何让
发问有力、如何让对方认可，都对海沫提
出了新的挑战。“每次直播前，我都会拿出
两三天的时间来做足功课，尽量把所有可
能涉及的问题都吃透。”海沫说，她会在直
播前设想好各种可能性，自己发问后，对
方会给出几种可能的回答，再根据每一个
可能性的回答设置下一环节的提问，“脑
力劳动强度特别大，对主持人的考验和挑
战也特别大。”海沫说，做直播节目，主持
人必须能把控现场、随时应对，在保证节
目流畅性的同时还要掌控节目现场，“还
真是挑战挺大的。”但海沫从来都不是一
个害怕挑战的人，如果有机会，她说会尝
试更大的挑战。

链接

尽己之力奉献公益
“每天走出办公楼回家的那一刻，之前的工作都归零了，第二天又是重新开

始。”海沫说，现在她每天的日程都排得满满当当，她喜欢这种富有挑战和充实
的生活、工作节奏。

工作之余的海沫总是在自己力所能及的范围内关注和参与公益事业。作为
山东省禁毒形象大使，她会通过各种途径传递禁毒知识，也会出现在各种公益
晚会和募捐的现场，“做公益的人首先得到的是自我满足，可以通过自己的举动
帮助到别人，是一种特别好的心理满足和自我认同。”海沫说，她所在的济南电
视台近期发起了“蓝书签”阅读公益行动，为孩子们和有需要的人创造更多的读
书机会。作为主要负责人之一，从以前参与别人发起的公益活动到如今组织策
划公益行动，海沫一直致力于此，尽己之力帮助别人，在海沫看来是一件特别幸
福的事儿。

记者：很多观众亲切地把你称作“咱家亲闺女”，你怎么看待这一称呼？
海沫：这是观众对我的一种认可，我也在努力用济南人的善良热情包容等

优秀品质更好地提升自己，为大家带去更多更好的精彩节目。

记者：从节目主持人变身制片人，你如何适应这个转型的过程？
海沫：永远用积极乐观的态度去应对生活中的每一次变化，并把它当做不

断完善和积累的过程，这样就会适应任何转变。

记者：平时有什么兴趣和爱好，用来填满工作之余的闲暇时光？
海沫：每次忙完工作，我总喜欢先好好睡上一觉，然后看看书写点东西。这

样也能保证我不管什么时候，都能精力充沛地迎接下一个挑战，无论工作还是
生活。

对话
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